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COMITÊ     DA   BACIA   HIDROGRÁFICA   DO   RIO   ARAÇUAÍ – JQ2 

 

 

 

ATA DE REUNIÃO 

 

5ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araçuaí – CBHJQ2  

 

Aos doze dias do mês de março de 2020, às nove horas e trinta minutos, reuniu-se 1 

ordinariamente o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araçuaí (CBH – JQ2), no 2 

Galpão Cultural Professora Maria Odete Sampaio, localizada na sede do Município de 3 

Capelinha / MG. Conforme o item 1 da pauta abertura da reunião, a Presidente do 4 

Comitê, Bruna de Souza Otoni, após a composição da mesa, proferiu a abertura da 5 

reunião agradecendo o comparecimento de todos. Em seguida, fez uso da palavra o 6 

Secretário de Governo da Administração Municipal de Capelinha, momento no qual 7 

destacou os impactos da crise hídrica no município e, consequentemente, quanto à 8 

importância da realização da reunião em Capelinha, tendo em vista que a solução dos 9 

problemas ambientais, na sua visão, só ocorrerão pela adoção de medidas na forma do 10 

estabelecimento de parcerias, sendo esta a missão e dinâmica de atuação também 11 

adotada pelo CBH - JQ2. Por fim, colocou a Administração Municipal à disposição para 12 

participar efetivamente nas ações do Comitê em prol da melhoria das questões 13 

ambientais. Em seguida tomou a palavra o Presidente da Câmara de Vereadores de 14 

Capelinha que destacou o Projeto SOS Fanado, tendo em vista tratar-se de uma medida 15 

efetiva visando atenuar problemas ambientais, em especial quanto às questões hídricas, 16 

com enfoque preventivo de forma garantir um meio ambiente equilibrado para as atuais 17 

e futuras gerações, uma vez que o projeto tem como foco a recuperação de áreas de 18 

recarga hídrica - APPs e na construção de barragens de perenização de água. Finalizou 19 

sua fala parabenizando a Presidente do Comitê pela realização da reunião no município 20 

de Capelinha. Dando prosseguimento a reunião, conforme estabelecido em seu item 2 21 

da pauta, Leitura e aprovação da ata da 2ª Reunião Extraordinária do CBH-JQ2 22 

realizada em 20 de Novembro de 2019 em Araçuaí/MG; proferiu-se a leitura para 23 

aprovação da Ata da 2ª Reunião Extraordinária do CBH-JQ2 realizada em 20 de 24 

novembro de 2019 no município de Araçuaí. A leitura da Ata foi realizada pelo 25 

Conselheiro Josias, sendo que em seguida foi colocada em discussão pela Presidente do 26 
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Comitê, sem que houvesse nenhuma manifestação ou ressalva dos membros. Colocada 27 

em deliberação, a Ata foi aprovada. (O item 3 da pauta tratou de informes gerais, sendo 28 

eles: 3.1) Ofício SEAPA/APA n° 113/2020 e a Nota Técnica 3/SEAPA/SELIR/2020, 29 

em resposta ao Ofício CBH-JQ2 n° 10/2019. A Presidente do Comitê esclareceu que a 30 

SEAPA apresentou resposta através de Nota Técnica na qual reconhece que de fato, há 31 

problemas ambientais em Áreas de Preservação Permanente no contexto da Barragem 32 

do Rio Setúbal e na obra de construção civil da mesma, bem como, do não cumprimento 33 

de Condicionantes em seu Processo de Licenciamento Ambiental. Informou, em 34 

decorrência, e, tendo em vista ainda, ações do NUCAN/SUPRAM, que a SEAPA está 35 

providenciando formalizar novo Processo de Licenciamento Ambiental, não só para a 36 

Barragem do Rio Setúbal, mas também para mais oito barragens. Esclareceu também 37 

que a Nota Técnica faz menção crítica quanto ao relatório elaborado pela UFVJM, no 38 

sentido de discordar de alguns pontos abordados pelo relatório da Universidade. 39 

Informou, por fim, que a Nota Técnica relata diversas providências a serem tomadas, 40 

porém, que ainda não há notícias de sua implementação. Em seguida, a Presidente 41 

conclamou a participação de um grupo de Conselheiros para a realização de análises 42 

para fins de encaminhamento de considerações do CBH acerca da Nota Técnica. Antes 43 

da definição dos participantes do grupo, tomou a palavra o Conselheiro Josias que fez 44 

considerações a respeito da importância da Barragem do Rio Setúbal; dos custos 45 

financeiros aplicados na sua implantação, na ordem de 200 milhões de reais e, que desta 46 

forma, tal estrutura não poderia, em hipótese alguma, estar gerando problemas e 47 

impactos ambientais, em especial quanto à qualidade dos recursos hídricos à jusante.  48 

Em seguida, manifestaram como participantes da comissão avaliadora da Nota Técnica, 49 

os seguintes Conselheiros: Josias (CREA) e Isabel (UFVJM). Ainda neste contexto, 50 

tomou a palavra o Conselheiro Wanderlei representante da Prefeitura de Turmalina, 51 

momento em que destacou que em visitas às barragens da empresa APERAM, por 52 

ocasião de verificações quanto à situação de remanescentes de veredas, que mesmo com 53 

as recentes chuvas, as barragens da empresa permanecem secas.  O Conselheiro então 54 

fez a seguinte reflexão: qual a razão da existência dessas barragens, se as mesmas não 55 

estão colaborando para a regularização hídrica? Em seguida tomou a palavra do Senhor 56 

Carlos Amae, da Empresa de Consultoria Jequitiplan que ponderou: se não houver 57 

respaldo e representação política regional atuante, não haverá mais a construção de 58 

barragens de perenização nas Bacias dos Rios Jequitinhonha e Araçuaí. 3.2) 59 
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Apresentação de Planilha de Indicadores (enquadramento, cadastramento de uso de 60 

água, revitalização, fortalecimento do CBH, revisão do Plano Diretor) elaborada pela 61 

Diretoria CBH-JQ2 e o IGAM. A Presidente fez a leitura de todos os eixos extraídos do 62 

Plano Diretor da Bacia do Rio Araçuaí, eixos estabelecidos como balizadores dos 63 

indicadores das ações do Comitê até o ano de 2030 visando o cumprimento de sua 64 

missão institucional, cujo monitoramento ficará a cargo de sua Câmara Técnica de 65 

Planejamento (CTPLAN), que ficou assim constituído mediante deliberação do plenário 66 

do Comitê: pelos usuários, o Conselheiro Jadir Vieira da Silva da Empresa SADA; pelo 67 

Poder Público Estadual, o Conselheiro Sílvio Henrique Cruz de Vilhena do IEF; pelo 68 

Poder Público Municipal, a Conselheira Bruna de Souza Otoni representante da 69 

Prefeitura de Araçuaí e pela Sociedade Civil, a Conselheira Izabel Cristina Marques da 70 

UFVJM. Tomando a palavra, o Conselheiro Josias apela que no Plano de Trabalho a ser 71 

construído pela CTPLAN, necessariamente seja incluída estratégia para garantir a 72 

construção de novas barragens de perenização de água na Bacia. Neste contexto a 73 

Presidente provoca o CBH quanto à importância e a necessidade de novas 74 

manifestações e reinvindicações quanto à efetivação de emendas parlamentares visando 75 

à disponibilidade orçamentária e financeira no PPAG. 3.3) Status de contratação de 76 

empresa para estruturação física e operacional dos comitês de bacias. A Presidente 77 

esclareceu que a estruturação física ainda não ocorreu, porém informou que continuará 78 

compartilhando a estrutura física do Comitê juntamente com a estrutura física da 79 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente da Prefeitura Municipal de Araçuaí. Quanto à 80 

estrutura operacional, anunciou a contratação da Senhora Maria Aparecida Ribeiro 81 

Alves, que desempenhará serviços administrativos de apoio. 3.4) Questionário CBH-82 

JQ2 “Águas do Rio Araçuaí”. A Presidente esclareceu que o questionário está no 83 

contexto do Plano de Ação do Comitê, construído em novembro de 2019, tendo sido 84 

enviado para 23 Prefeituras Municipais da Bacia. Solicita, portanto, às Prefeituras que 85 

ainda não responderam que providenciem suas respostas, tendo em vista que o 86 

questionário é instrumento do estabelecimento de prioridades de atuação do Comitê. 87 

Dando sequência à pauta, item 4 o cenário e demandas hídricas na Bacia Hidrográfica 88 

do Rio Araçuaí- foi apresentado por Giselle Silvério, Engenheira Ambiental, chefe do 89 

Departamento de Meio Ambiente e Desenvolvimento Urbano de Capelinha - MG. Em 90 

seguida a Presidente Bruna de Souza Otoni apresentou o item 5 Decreto Estadual 91 

47860, implantação da cobrança pelo uso de Recursos Hídricos. Como ponto 6 da 92 



 
4 

www.comites.igam.mg.gov.br| jq2comitedebacia@yahoo.com.br 
Rua São Geraldo, 726, 2º andar, Planalto. 

Araçuaí/MG CEP: 39600-000 | (33) 3731-2205 

pauta, Discussão e aprovação de deliberação: 6.1) Deliberação de comissão eleitoral 93 

para o processo eleitoral da escolha da nova Diretoria do comitê (Gestão 2020-2022) de 94 

acordo com a Deliberação Normativa do CERH-MG nº 60/2018; houve a Deliberação e 95 

decidiram que a comissão eleitoral terá a seguinte composição: Representante do Poder 96 

Público Estadual, Instituição: Polícia Militar de Minas Gerais – PMMG Miguel Carlos 97 

Loyola Prates. Representante do Poder Público Municipal, Instituição: Prefeitura 98 

Municipal de Francisco Badaró-MG George de Oliveira Xavier; Representante dos 99 

Usuários, Companhia de Saneamento de Minas Gerais – COPASA Vilson José de 100 

Amorim. Representante da Sociedade Civil, Centro de Agricultura Alternativa Vicente 101 

Nica - CAV José Luís Martins Cordeiro, a mesma entra em vigor a partir desta data. 102 

Dando prosseguimento, como item 7 da pauta, foi analisado as ações do Plano de 103 

Trabalho de 2020 do CBHJQ2.   Em seguida, a presidente do Comitê tomou a palavra 104 

para se dar os encaminhamentos e demandas apresentadas. Como último ponto da pauta  105 

a Presidente Bruna de Souza Otoni, agradeceu a presença de todos e deu como 106 

encerrada a reunião. Nada mais a declarar, eu Sílvio Henrique Cruz de Vilhena, lavrei 107 

esta  Ata . 108 

 109 

 110 

                                                                           111 

Sra. Bruna de Souza Otoni 112 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araçuaí. 113 
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